



**ETHIQUE ET VALEURS DU SPORT  
EN CHARENTE-MARITIME :  
Lutter contre les incivilités, les violences  
et les discriminations dans le sport**

*En présence de Laura Flessel,  
présidente du comité national permanent  
de lutte contre les discriminations dans le sport  
et de Fabrice Ribeyrolles, co-entraîneur de l'équipe première  
de l'Atlantique Stade Rochelais*

*Mercredi 3 avril 2013  
Préfecture de la Charente-Maritime*

---

Contact presse

Préfecture de la Charente-Maritime / Service départemental de la communication interministérielle

Nathalie DEBIEN – 05.46.27.43.05 – [nathalie.debien@charente-maritime.gouv.fr](mailto:nathalie.debien@charente-maritime.gouv.fr)

Cyril PRALONG – 05.46.27.43.25 – [cyril.pralong@charente-maritime.gouv.fr](mailto:cyril.pralong@charente-maritime.gouv.fr)

38, rue Réaumur 17017 La Rochelle cedex 01 – Téléphone : 05.46.27.43.00 – Fax : 05.46.41.10.30

[www.charente-maritime.gouv.fr](http://www.charente-maritime.gouv.fr)





**La lutte contre les incivilités, les violences et les discriminations dans le sport est une priorité forte de la politique impulsée par Valérie Fourneyron, ministre des Sports, de la Jeunesse, de l'Education Populaire et de la Vie Associative.**

Ses intentions ont été rappelées dans le discours prononcé à l'occasion du lancement officiel du guide juridique sur la prévention des incivilités, violences et discriminations dans le sport le 11 février 2013 :

*« Le sport est un formidable vecteur de lien social, de cohésion et d'éducation. [...].  
Mais il n'en demeure pas moins que le sport est une activité humaine qui subit,  
au même titre que les autres, les maux de notre temps.  
Il n'y a pas plus de problèmes de comportements dans le sport  
que dans d'autres secteurs de la société, mais il n'y en a pas moins non plus.  
Soyons lucides, sachons regarder cette réalité en face et agissons »*

La Charente-Maritime est un département pilote dans la mise en œuvre d'actions relevant de la thématique de la lutte contre les incivilités, les violences et les discriminations dans le sport. Souvent à l'initiative de projets innovants, le département est depuis 4 ans associé aux travaux du groupe ministériel de lutte contre les violences, les incivilités et les discriminations, notamment pour les actions de prévention et d'observation.

La présence de Laura Flessel à La Rochelle, en tant que présidente du comité national permanent de lutte contre les discriminations dans le sport, est l'occasion de mettre en avant deux actions mises en œuvre dans le département :

- La **signature d'une Charte entre les services de l'Etat et le mouvement sportif départemental**, qui acte la création d'une cellule de lutte contre les incivilités, les violences et les discriminations ;
- Le **lancement officiel du document « Parent d'enfant sportif : et vous, quel parent êtes vous ? »**, pour lequel Laura Flessel a accepté d'apporter son témoignage.

## **la création d'une cellule de lutte contre les incivilités, les violences et les discriminations**

### **La signature d'une Charte entre l'Etat et le mouvement sportif départemental, qui acte la création d'une cellule de lutte contre les incivilités, les violences et les discriminations en Charente-Maritime**

#### **État des lieux**

Les phénomènes d'incivilités, de violences et de discriminations dans le sport sont généralement sous-évalués. Les statistiques provenant des commissions de discipline des différentes fédérations ne reflètent pas la réalité du terrain, et la loi du silence reste difficile à briser.

Les disciplines sportives, ne souhaitant pas être stigmatisées, préfèrent le plus souvent ne pas communiquer à propos des incidents émaillant leurs rencontres ou compétitions, et seuls les actes les plus graves sont médiatisés.

Un recensement le plus objectif possible doit être mené afin de permettre de mieux cibler les actions de prévention et de formation.

#### **Pourquoi créer une cellule ?**

Le sport en Charente-Maritime est pratiqué de façon organisée dans plus de 1700 associations affiliées, accueillant près de 150 000 licenciés.

Actuellement, les seuls organes permettant de recenser les actes de violences, d'incivilités et de discriminations dans le sport sont les commissions de discipline des comités sportifs départementaux. Ces informations sont communiquées via les feuilles de matchs ou les comptes-rendus de compétitions.

Les associations arrivent parfois en phase de saturation et ne se sentent pas écoutées par leurs instances fédérales. Lassés face aux répétitions d'actes violents ou inciviques, certains bénévoles, dirigeants ou arbitres abandonnent leurs fonctions. Des structures parallèles se créent, comme l'association « zéro violence au stade ».

La particularité sportive est encore trop souvent mise en avant. Pourtant, le sport ne peut pas être une zone de non-droit ou seule la justice sportive s'appliquerait.

Les phénomènes de violence dans le sport doivent être mieux pris en compte, sans les stigmatiser ni les sous-estimer.

#### **Préconisation**

La création d'une cellule de prévention et d'accompagnement des clubs, proposé à l'occasion de l'état-major de sécurité (EMS) du 13 décembre 2012, vise à favoriser une approche systémique de la problématique : prendre en compte le phénomène de violence dans le sport de façon globale, en proposant des actions de prévention et de sensibilisation, mais également de répression - réhabilitation et d'observation.

Cette cellule réunira au sein d'un même groupe de pilotage tous les acteurs souhaitant travailler sur cette thématique.

Placée sous l'autorité du Préfet, la cellule réunira un collège constitué:

- des services de l'Etat : Préfecture, Direction Départementale de la Cohésion Sociale, Direction Départementale de la Sécurité Publique, Gendarmerie ;
- les procureurs de la République ou de leurs représentants ;
- des représentants du mouvement sportif départemental ;
- des experts pourront également être sollicités de façon ponctuelle (sociologue et psychologue du sport, représentants des associations d'arbitres, de la LICRA/SOS racisme, représentants de l'Association Nationale Des élus en charge du Sport, de l'association des maires de France, du conseil général...).

**Objectifs de la cellule :**

1. Prévenir et anticiper les actes d'incivilités, de violences et de discriminations dans le sport.
2. Former les acteurs de terrain et les partenaires ;
3. Agir et réagir.
4. Observer, recenser afin de mieux cibler les actions de prévention ;

Le partenariat entre les différentes entités composant la cellule est l'une des garanties de la réussite de ce projet qui passe par la diminution des actes d'incivilités, de violences et de discriminations sur les terrains de sport en Charente-Maritime.

**La première étape de la création de la cellule est la signature d'une Charte entre l'Etat et le mouvement sportif précisant les orientations à donner et l'engagement réciproque des signataires.**

## « Parent d'enfant sportif : et vous, quel parent êtes-vous ? »

Les parents sont les interlocuteurs principaux des associations sportives dans le cadre de la pratique des enfants. Toutes les disciplines sportives sont concernées, et ce à tous les niveaux de pratique. Qu'il s'agisse des dirigeants, des éducateurs professionnels ou bénévoles ou mêmes parfois des parents eux-mêmes, tous font remonter une difficulté à appréhender les besoins de ce public particulier.

Les parents sont indispensables à la pratique sportive de leur enfant : l'amener à l'entraînement, organiser un déplacement en compétition, acheter le matériel... Mais les parents sont également parfois trop présents : critiques de plus en plus fréquentes des entraîneurs, des juges ou arbitres, intervention pendant les entraînements, comportements excessifs en compétition, enfants trop poussés ou contraire peu soutenus...

La place du parent dans l'association sportive est peu (voire pas) définie, et tend à entraîner des comportements déviants, très éloignés des valeurs du sport.

### Un document pour interpeller les parents et leur donner envie d'échanger

La Direction Départementale de la Cohésion Sociale de la Charente-Maritime (DDCS), en partenariat avec la Direction Régionale de la Jeunesse, des Sports et de la Cohésion Sociale Poitou-Charentes (DRJSCS.) et le pôle ressource ministériel « Sport, Éducation, Mixité, Citoyenneté » a créé un flyer à destination du mouvement sportif intitulé : « *Et vous, quel parent êtes-vous ?* »

Ce document a été conçu pour être un outil d'aide à la prise de contact, à l'interaction entre les associations et les parents, mais également pour donner envie aux parents d'échanger sur leur investissement dans la vie sportive de leur enfant.

**L'objectif est de mettre en lumière des attitudes plus favorables que d'autres à l'épanouissement de l'enfant, à tous niveaux de pratique : entraînement comme matchs ou rencontres officielles, pratique loisir et/ou compétitive.**

À l'initiative de la DDCS de la Charente-Maritime, ce document se décline dans les 3 autres départements de la région Poitou-Charentes.

**15 000 flyers ont déjà été diffusés pour la Charente-Maritime, et au vu du succès du document auprès des associations, 10 000 exemplaires devraient être prochainement disponibles.**



**La marraine et le parrain du document :**

**Laura Flessel**, présidente du comité national permanent de lutte contre les discriminations dans le sport, a participé à l'élaboration du document en y apportant son témoignage.

Laura a immédiatement adhéré au projet « parent d'enfant sportif ». Maman d'une petite fille très sportive, Elle tenait surtout à souligner le rôle prépondérant joué par ses parents et notamment sa maman, dans la mise en œuvre et la réussite de sa carrière sportive.



**LAURA FLESSEL**

Née le 6 novembre 1971 à Pointe-à-Pitre (Guadeloupe). Laura est double championne olympique et 6 fois championne du monde d'escrime. Présidente du comité de lutte contre les discriminations dans le sport, elle fut le porte-drapeau de la délégation française aux JO de Londres 2012.

Maman de Lelou, 11 ans

"Ma maman a toujours respecté le travail de mon entraîneur, que ce soit à la salle d'armes ou en compétition. Pas question non plus pour elle de me transmettre sa frustration de ne pas avoir été sportive, son rêve de gamine. Elle a été la pierre angulaire de ma réussite grâce à ce respect. Ma maman est passée par toutes les tâches : chauffeur, banquier, couturière, coupon de cèlaron ! Elle a tenu bien des rôles, mais jamais celui d'un autre. Elle est une maman à plein temps qui m'a élevée dans le respect des autres. Ce respect est une valeur fondamentale dont la transmission doit être faite par nous : parents, enfants, entraîneurs".

Laura Flessel

**Fabrice Ribeyrolles**, entraîneur de l'équipe professionnelle de l'Atlantique Stade Rochelais, a accepté d'apporter son témoignage à la version Charente-Maritime du flyer.



**FABRICE RIBEYROLLES**

Né le 7 novembre 1972 à Riom. Fabrice a été joueur de rugby à XV, entraîneur du centre de formation de l'AS Montferrand de 1999 à 2001 puis entraîneur des espoirs Montferrandais (moins de 23 ans) de 2005 à 2011. Il est depuis 2011 entraîneur de l'équipe professionnelle du Stade Rochelais.

Papa de 2 sportives de 9 et 11 ans

"Si un jeune sportif a besoin d'être soutenu et épaulé par ses parents lors de sa pratique, ceux-ci doivent également comprendre que leur rôle s'arrête au bord des terrains, bassins, pistes, courts, tatamis... Depuis que mes filles sont en âge de pratiquer un sport, je me suis rendu compte que le rôle de parent est difficile, lors des compétitions notamment : rester à ma place, contrôler mes émotions, ne pas intervenir sur le côté technique... J'essaie d'être uniquement accompagnateur et supporter de mes filles, dans les bons et surtout dans les mauvais moments. **Etre présent, sans être pesant !**".

Fabrice Ribeyrolles

Un **guide pédagogique d'utilisation** du flyer est proposé aux associations sportives qui souhaitent s'investir sur la thématique des parents d'enfants sportifs. Outre la présentation de la démarche de création de l'outil, il propose des exemples d'actions à mettre en œuvre.



#### POURQUOI CE DOCUMENT?

**Un besoin qui vient du terrain**

Toutes les disciplines sportives sont concernées, et ce à tous les niveaux de pratique : Les parents sont les interlocuteurs principaux des associations sportives dans le cadre de la pratique des enfants. Qu'il s'agisse des dirigeants, des éducateurs professionnels ou bénévoles ou mêmes parfois des parents eux-mêmes, tous font remonter une difficulté à appréhender les besoins de ce public particulier.

Les parents sont indispensables à la pratique sportive de leur enfant : L'amener à l'entraînement, organiser un déplacement en compétition, acheter le matériel... Mais les parents sont également parfois trop présents : Critiques de plus en plus fréquentes des entraîneurs, des juges ou arbitres, (qui n'ont parfois que quelques années de plus que leurs enfants), intervention pendant les entraînements, comportements excessifs en compétition, enfants trop poussés ou contraire peu soutenus...

La place du parent dans l'association sportive est peu (voire pas) définie, et tend à entraîner des comportements déviants, très éloignés des valeurs du sport.

#### OBJECTIF :

**Interpeller les parents, leur donner envie d'échanger**

Ce flyer a été créé afin de donner envie aux parents d'échanger sur leur investissement dans la vie sportive de leur enfant. L'objectif n'est pas de stigmatiser un comportement, mais de mettre en lumière des attitudes plus favorables que d'autres à l'épanouissement de l'enfant, à tous niveaux de pratique : entraînement comme matchs ou rencontres officielles, pratique loisir et/ou compétitive.

#### Quels objectifs opérationnels?

- Interpeller les parents, ne pas les laisser indifférent « Et moi, quel parent suis-je »?
- Donner envie aux parents d'échanger avec leur enfant « et toi, comment me vois-tu? »
- Fournir un outil aux associations souhaitant travailler sur ce public particulier. Permettre l'échange et la réflexion autour du rôle des parents dans le club, la place qui leur est donnée, les améliorations à apporter : « Comment les parents sont-ils accueillis dans mon association? » « Quels rôles peuvent-ils jouer? » « Quelle place leur est laissée? »

#### COMMENT UTILISER LE FLYER?

**Le flyer : un support pour créer des moments de communication**

Le flyer a été créé afin d'être un outil permettant la prise de contact, l'interaction entre les associations et les parents. Éducateurs, dirigeants, comités départementaux, ligues, cadres techniques, mouvement olympique... Peu importe le niveau à laquelle l'information est diffusée, le principal est de mettre en place autour de cette thématique un temps de discussion permettant l'interaction entre les différents acteurs. Ne pas uniquement distribuer le document aux parents, en espérant qu'ils le liront et feront d'eux-mêmes évoluer leurs comportements.

Le flyer sera le support à la création d'un lien entre les représentants de l'association (dirigeants, éducateurs, arbitres...) et les parents.

Le flyer ainsi que le guide pédagogique sont téléchargeables sur le **site internet** des services de l'Etat en Charente-Maritime :

<http://www.charente-maritime.gouv.fr> (rubriques : Politiques publiques / Jeunesse-sport-et-vie-associative / sport )

## LAURA FLESSEL

Laura est née le 6 novembre 1971 à Pointe à Pitre (Guadeloupe). Elle est mariée et maman d'une petite fille, Leilou.

Le détail de son palmarès sportif ne tiendrait pas sur une seule page : Double championne olympique, 6 fois championne du monde, championne d'Europe, 17 fois championne de France en individuel et par équipes...

Mais Laura est aussi une femme au grand cœur. Marraine d'handicap international, du secours populaire, d'un maillot pour vie et de l'association ELA, elle est également investie en tant que citoyenne en étant membre du conseil économique, social et environnemental.

Chevalier de la légion d'honneur, commandeur de l'ordre national du mérite, Laura a participé à ses 5e Jeux Olympiques à Londres 2012 en étant choisie pour être le porte drapeau de la délégation Française.

**Laura est également une femme engagée. Présidente du comité national permanent de lutte contre les discriminations dans le sport, c'est à ce titre qu'elle a été invitée par la Préfecture de la Charente-Maritime.**

*Laura Flessel le 4 juin 2012, lors de la présentation des actions du comité de lutte contre les discriminations à Mme Valérie Fourneyron, ministre des Sports, de la Jeunesse, de l'Education Populaire et de la Vie Associative*



*Laura Flessel le 11 février 2013 lors du lancement officiel du guide juridique sur la prévention et la lutte contre les incivilités, les violences et les discriminations dans le sport au MSJEPVA*

*Crédit photo H. Hamon M.S.*

## FABRICE RIBEYROLLES

Fabrice Ribeyrolles est né à Riom (Puy-de-Dôme) le 7 novembre 1972. Il est marié et père de deux petites filles. C'est à Riom qu'il a débuté sa carrière rugbystique (RC Riom), avant de devenir joueur et capitaine de l'ASM Clermont-Auvergne où il a évolué pendant 11 saisons (de 1990 à 2001). Il a fini sa carrière de joueur à Aurillac entre 2001 et 2005.

Entre 2005 et 2011, Fabrice fut l'entraîneur de l'équipe espoir de l'ASM Clermont-Auvergne, avec laquelle il a décroché 3 titres de champion de France en 2006, 2010 et 2011.

Il est depuis juillet 2011 le co-entraîneur de l'équipe première de l'Atlantique Stade Rochelais avec Patrice Collazo. Il est également membre de la commission « éthique et citoyenneté dans le sport » de l'Atlantique Stade Rochelais.

Dans le cadre de sa précédente carrière de professeur de sport à la Direction Régionale de la Jeunesse, des Sports et de la Cohésion Sociale de l'Auvergne, Fabrice s'était investi sur la thématique éthique et valeurs du sport et plus particulièrement sur la problématique des parents d'enfant sportif en créant un document à destination des associations et des parents. Il a tout naturellement accepté de participer au projet de création du flyer pour la Charente-Maritime en y apportant son témoignage.



*Crédit photo J.S. Images*